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Some part of the report has been completed by a (poor) English translation (italics) in order 
to make its reading easier by the Brazilian partners. 

1. Synthèse et opportunités 

Cette seconde mission réalisée au Brésil en 2005 dans le cadre du projet fédérateur 
GRENAT a permis de préciser les modalités et les perspectives de collaboration dans 3 
états brésiliens de Sao Paulo, du Mato Grosso et du Ceara. 

Dans la Région métropolitaine de Sao Paulo, les résultats obtenus dans le cadre du stage de 
Vincent Brignol1 ont été restitués auprès des principaux utilisateurs et bénéficiaires et que 
sont la Coordenaria de Assistencia Tecnica lntegrada (CATI) et le Sindicato de Produtores 
Rurais de Mogi das Cruzes. Avec leur accord et la participation des partenaires scientifiques 
brésiliens de l'Agencia Pau/ista de Tecno/ogica dos Agronegocios (APTA), il a été décidé de 
poursuivre la démarche engagée visant à l'élaboration d'un projet de recherche et de 
développement avant la fin de l'année 2006. Pour ce faire, des données supplémentaires 
seront collectées au cours de l'année 2006 avec l'appui d'un jeune agronome brésilien 
recruté par le projet ; un atelier sera organisé vers le mois d'octobre 2006. En parallèle, 
différentes opportunités de financement pourront être exploitées afin de garantir la pérennité 
des actions engagées et favoriser l'implication des équipes de recherche sur ce terrain. 

Dans le Mato Grosso, le projet fédérateur GRENAT apportera son appui à l'Universidade 
Federal de Mato Grosso (UFMT) dans le cadre du deux projets en cours financé par 
l'Associaçao Mato-grossense dos Produtores de Algodao (AMPA). Deux propositions de 
stage ont été élaborées et proposées à des étudiants français. Avec l'accord de principe des 
partenaires de l'UFMT, il a été envisagé de soumettre une proposition dans le cadre du 
prochain appel d'offre dans le cadre de l'accord CAPES-COFECUB. Cette proposition 
pourrait être fédérée à une initiative similaire de l'UMR « Territoires, environnement, 
télédétection et information spatiale» (TETIS) avec une autre équipe de l'UFMT. 

Dans le Ceara, un appui sera apporté par le projet fédérateur GRENAT aux travaux réalisés 
dans le cadre d'un projet de recherche soutenu par l'Institut Languedocien sur l'Eau et 
l'Environnement (IFR ILEE) : « Etude et simulation des interactions entre le fonctionnement 
hydrologique d'un petit aquifère alluvial et le fonctionnement de l'exploitation par les usagers 
(NE brésilien semi-aride)» coordonné par JY Jamin, et à la thèse en cours de Julien Burte 
sous la direction scientifique d'Anne Coudrain (IRD). L'appui concernera plus spécifiquement 
la dégradation de la qualité des eaux et les risques de salinisation des sols liés au 
développement de l'irrigation. 

2. Pollution des eaux d'origine agricole dans le bassin versant de Cabeceiras-
Tietê, Région métropolitaine de Sâo Paulo 

Une première réunion a été tenue dans la matinée du mercredi 16 novembre au CATl2 à 
Mogi das Cruzes afin de présenter et discuter les résultats préliminaires de l'étude de 
Vincent Brignol 1

. Son rapport a été traduit en portugais et distribué aux participants : CATI 
aux niveaux régionaux et municipaux ; Syndicat des producteurs ruraux de Mogi das cruzes 
; Comité de bassin de la haute vallée du Tietê; APTA/IEA3 (Yara Chagas de Carvalho); et 
CIRAD (Raphaele Ducrot et Serge Marlet). La discussion qui a suivi a permis aux différents 
participants d'exprimer leur point de vue sur la situation actuelle et les perspectives offertes 
en terme d'action et de collaboration. 

1 Brignol, V., 2005. Pollutions des eaux d'origine agricole dans le bassin versant de Cabeceiras-Tietê, Région 
Métropolitaine de Sào Paulo, Brésil : état des lieux. Mémoire d'ingénieur ENSAIA, Sciences et techniques de 
l'environnement, 73 p 
2 Coordenadoria de Assistencia Tecnica Integrada 
3 Agencia Paulista de Tecnologia dos Agronegocios/lnstituto de Economia Agricultura 



La législation apparaît inadéquate ; elle protégerait même les principales firmes de la 
concurrence. Elle rend l'homologation de nouveaux pesticides difficile car chaque molécule 
doit être homologuée pour chaque production. Ceci a été fait pour les principales productions 
(soja, café ... ) mais pas pour des productions d'intérêts économiques mineurs comme les 
productions horticoles. Un groupe travaille actuellement dans l'état de Sao Paulo sur 
l'homologation des pesticides à moindre coût pour ces productions. Le syndicat des 
producteurs ruraux de Mogi das cruzes fait partie de groupe de travail. L'idée est d'étendre 
l'homologation des pesticides déjà homologués à d'autres productions si les conditions 
d'application sont similaires (mêmes problèmes traités). Des difficultés persistent : 

D'un côté, les techniciens considèrent que la surface traitée par les productions mineures 
sera petite en comparaison des principales productions ; et que de tels résidus dans 
l'environnement ne devraient pas être plus élevés que le résidu admis pour les 
principales productions ; 
De l'autre, l'autorité sanitaire considère la quantité totale de résidus contenu dans le bol 
alimentaire de la population brésilienne pour l'homologation. 

Un projet pilote a été initié pour analyser cette approche pour les productions horticoles. 200 
producteurs ont été choisis et les résidus sur leur récolte ont été mesurés. Les techniciens 
considèrent que les problèmes sont principalement liés au mode d'application, et un 
programme de démonstration est mis en œuvre afin d'améliorer les modes d'épendage et de 
stockage des pesticides. Une évaluation des résidus dans le produit sera réalisée à l'issue 
du programme. Cette initiative ne prend pas en compte les autres impacts de l'usage de 
produits phytosanitaires, mais le syndicat des producteurs ruraux de Mogi das cruzes juge 
intéressant de disposer d'indicateurs spécifiques permettant d'évaluer conjointement l'impact 
sur l'environnement. Le CATI a également souligné les problèmes liés au mélange de produit 
susceptible d'accoitre leur effets négatifs sur l'environnement. 

Les participants sont finalement tombés d'accord sur l'importance de disposer d'indicateurs 
simples afin d'évaluer l'impact de l'agriculture sur l'environnement en général et les 
ressources en eau en particulier. De tels indicateurs pourraient être utilisés dans le cadre de 
différents programmes d'action pour évaluer leur efficacité ou être utilisé comme un outil de 
communication. Les participants admettent qu'ils ont besoin de données et d'arguments pour 
prouver que les produits et activités agricoles sont sûres et durables pour les personnes et 
l'environnement. Ils demandent que les éventuelles propositions à venir soient mises en 
cohérence avec les activités en cours afin de pouvoir faire face avec des moyens limités : 
Projetas de Microbacias Hidrograficas conduits par le CATI et financés par la banque 
mondiale jusqu'en juillet 2007 ; ou programmes d'action du Syndicat des producteurs ruraux 
de Mogi das cruzes précédemment évoqués. Il est proposé qu'un petit groupe de travail se 
charge d'évaluer les informations déjà disponibles et de préparer un nouveau projet. La 
proposition devra inclure une composante de démonstration, ne pas mobiliser trop de 
moyens complémentaires, et viser à la création d'indicateurs simples et faciles à mettre en 
oeuvre. Ses objectifs seraient de : 

Répondre à l'accusation que l'agriculture utililise des quantités excessives d'eau et de 
polluants; 
Évaluer l'efficacité des programmes d'action pour réduire l'impact sur l'environnement ; 
Proposer des alternatives pour une agriculture durable. 

Pour préparer le projet, il serait utile d'obtenir : 
La liste complète des produits utilisés. La loi de l'état de Sao Paulo impose la prescription 
d'un agronome dont une copie doit être nécessairement conservé par le vendeur 
pendant 5 années. La prescription doit inclure l'information telle que le nom, l'endroit, les 
récoltes... Les emballages des produits doivent être recyclés. Il est ainsi possible 
d'analyser la situation actuelle (mais pas celle issue de l'utilisation de produits de 
contrebande !). 



Une évaluation préliminaire de la pollution des ressources en eau pour différentes 
situations, cultures, microbassins, ... Au court terme nous avons besoin d'un large 
inventaire des résidus de pesticides présents dans les eaux. À plus long terme nous 
devrons avoir quantifié les niveaux de pollution pour pouvoir discuter avec la SABESP4 et 
KLABIN (une grande société de papier) qui mettent en avant des informations 
défavorables à l'agriculture. 

Le CATI exprime qu'il était malaisé de travailler avec la CETESB5
, car cette organization est 

également responsable de lutte contre la pollution dans l'état de Sao Paulo. Les participants 
ne veulent pas vraiment collaborer avec les institutions en charge du suivi de la pollution car 
cela pourrait poser des problèmes avec les producteurs. Ils ne font pas confiance aux firmes 
commerciales qui privilégient leurs propres intérêts. 

En conclusion, l'objectif prioritaire des partenaires est d'augmenter la productivité agricole et 
ils considèrent que l'attractivité de leurs produits est liée à la mise en place de procédure 
appropriée permettant de garantir une bonne qualité et un niveau bas de résidus de 
pesticide dans des productions horticoles. Dans le même temps ils sont conscients que 
l'agriculture périurbaine renvoie une mauvaise image de leur impact sur les ressources en 
eau et l'environnement, même si cette appréciation n'est pas vraiment justifiée. Ils attachent 
une grande importance à la participation des producteurs au travers des activités de 
démonstration, et à l'amélioration des normes réglementaires. Ils sont finalement intéressés 
par des propositions originales permettant d'élaborer des indicateurs environnementaux 
appropriés et de concevoir des dispositifs de surveillance. 

Une deuxième réunion a été tenue dans l'après-midi du mercredi 16 novembre à l'USP6 avec 
la participation de Yara Chagas de Carvalho, de Raphaele Ducrot et de Serge Marlet. Luiz 
Carlos Lucchini, Mara De Andrea (APTNlnstituto Biologico) et Wanda Gunther (Facultade 
de Saude Publica) n'ont pas pu participer aux réunions mais ont confirmé leurs intérêts pour 
ce processus. Une réunion est prévue en janvier à Sao Paulo pour une discussion entre les 
partenaires. Pour 2006, le programme provisoire suivant a été proposé avec comme objectif 
l'élaboration d'un nouveau projet et sa soumission pour financement à partir de 2007 : 

- Recrutement d'un agronome brésilien junior pendant 6 mois (mai à octobre 2006) afin de: 
poursuivre l'exploitation des enquêtes de Vincent Brignol (pesticides et engrais) ; réaliser 
différentes investigations complémentaires (législation, prescription d'agronome, recyclage 
des emballages, entrevue avec les distributeurs, .... ) ; compléter la liste des pesticides 
utilisés ; et hiérarchiser les risques en fonction des quantités et propriétés des pesticides 
utilisés. Cet agronome pourrait être recruté par le syndicat des producteurs ruraux de Mogi 
das cruzes avec son accord et un financement adapté ; 

- Mise en œuvre d'un dispositif de surveillance de la qualité de l'eau à préciser avec les 
partenaires locaux. A noter que le CIRAD est en contact avec le coordonnateur (EMA -
Ecole des Mines d'Alès) du projet européen intitulé : "Screening methods for Water data 
lnFormaTion in support of the implementation of the Water Framework Directive (SWIFT
WFD)". Un premier rapport "A toolbox of existing and emerging methods for water 
monitoring under the WFD" a été édité ( http://www.swift-wfd.com/). L'utilisation 
d'échantillonneurs passifs a été proposée aux parteniares brésiliens ( 
http://exposmeter.se/) ; 

- Organisation d'un atelier de 2 à 3 jours (octobre 2006 ?) afin d'élaborer un nouveau projet. 
Il est souhaitable : d'impliquer, aussi tôt que possible, les bénéficiaires du projet 
(Sindicato, CATI, Comité de bassin ... ) en collaboration avec les établissements de 

4 Companhia de Saneamento Basico do Estado de Sào Paulo 
5 Centro De Estudos Técnicos De Segurança Patrimonial 
6 Universidade de Sao Paulo 



recherches (APTA/IEA, APTA/1B, FSP, CIRAD ... ); d'identifier différentes opportunités de 
financement ; et d'élaborer des propositions pour la meilleure préparation de l'atelier. 

Le CIRAD est prêt à contribuer au financement pour 2006, au moins pour le coût de 
l'agronome junior. Il appartient maintenant aux partenaires brésiliens de décider de leur 
contribution et implication dans le processus. 

Report, conclusions and prospects 

On Thursday the 16th of November 2005, a first meeting has been held in the morning at the 
CA T/7 office in Mogi das Cruzes in order to present and discuss the preliminary resu/ts of 
Vincent Brignol's study8

. His report has been traduced in Portuguese and distributed to the 
participants: CA Tl at regional and municipal levels; Sindicato de Produtores Rurais de Mogi 
das cruzes,· Upper Tietê River Basin Committee; APTAIIEA9 (Yara Chagas de Carvalho); and 
CIRAD (Raphaele Oucrot and Serge Mar/et). The following discussion has al/owed the 
participants ta express their point of view on the current situation and the prospects of action 
and collaboration. 

People felt that the legislation is inappropriate, and even made to protect the main firm and 
avoid competition. lt makes homologation of new pesticides difficult as each molecu/e must 
be homologated for each crop. This has been done for the main crops (soybean, coffee .. .) 
but not for crops of poor economica/ interests such as horticu/tural productions. These crops 
are classified as minor crops and a group is currently working in Sao Paulo on how to 
homo/agate pesticides at sma/1 cost for this minor crops. The Sindicato de Produtores Rurais 
de Mogi das cruzes is part of the working group on this side. The idea is to extend the 
homologation of pesticides that are already homologated on other crops if the application is 
close (same problems treated). The difficulties lie in the tact that: 

On one side, the technicians consider that the surface treated by minor crops wi/1 be 
sma/1 in comparison with main crops and such residues in environment should not be 
higher than residue admitted in main crop ; 
On the other side, the sanitary authority considered the total amount of residue in the 
basic Brazilian food bowl for homologation. 

A pilot project has been strated to test this approach in horticultural productions. 200 
producers have been chosen and residues on their crop have been measured. Technicians 
consider that prob/ems arise due to the way of application, so demonstration are being made 
to this producers in order to improve application, spraying and storing of pesticide. An 
assessment of the residue in the product after the project wi/1 be made. This effort does not 
consider the impact of product on environment but the Sindicato de Produtores Rurais de 
Mogi das cruzes stated out that it cou/d be interesting to have indicators that cou/d eva/uate 
the impact on environment. The CA Tl a/sa underlined the mismanagement when some 
producers mix different products in the same application creating worse chemicals 
compounds. 

Global/y people emphasized the importance to have simple and aggregate indicators in order 
to assess the impact of agriculture in environment in general and in water in particu/ar. The 
indicators cou/d be used by the different project to assess their efficiency toward this issue or 
to he/p to communicate on the subject. Those present were feeling strongly that they need 
data and arguments to show that agricultural products and activities are safe and sustainab/e 

7 Coordenadoria de Assistencia Tecnica Integrada 
8 Brignol, V. , 2005. Poluiçôes das aguas de origem agricola na bacia vertente do Cabeceiras-Tietê, Regiao 
Metropolitana de Sao Paulo, Brasil: levantamento. ENSAIA thesis, Sciences et Techniques de l'environnement, 
76 p. 
9 Agencia Paulista de Tecnologia dos Agronegocios/lnstituto de Economia Agricultura 



for people and environment. They asked that what any proposais was developed should be 
related very close/y with the on going activities, Projetas de Microbacias Hidrograficas 
funded by the World Bank that wi/1 be completed in July 2007 for CA Tl or previously 
presented project for Sindicato, in order to allocate more efficient/y the sma/1 resources they 
have. World Bank funds on this project cou/d a/so be requested. They proposed that a sma/1 
working group was made to assess what is already available and prepare a new project. The 
proposai shou/d direct/y include a component demonstration. We must be careful not to have 
a tao camp/ex project with tao man y people. If the objective is to create indicators we have to 
stick on simple and easy to use one. The project should: 

Answer to accusation that agriculture over consume water and pollutants ; 
Assess the efficiency of action programs to reduce the impact on environment ; 
Propose alternatives suitab/e with sustainable production. 

To prepare the project, it would be useful to get: 
The list of products. The Sao Paulo state' /aw impose an agronomist prescription whose 
copy must kept by the seller for 5 years. The prescription must include information such 
as the name, the place, the crops . .. More the packaging and the pesticide residue must 
be returned (recyc/ing factory) . lt is thus possible to dea/ with the official product but not 
contra band. 
A preliminary assessment of water pollution for different situations/cropslmicrobacias. At 
short term we need to have a large screening of pesticide present in surface water. At 
longer term we need to have quantified information of pollution level to be able to discuss 
in front of SABESP10 and KLABIN (a big paper firm) that a/ways argue with negative data 
on agriculture. 

CA Tl expresses that he was il/ at ease about working with CETESB 11
, as this organism is 

also in charge of state contrai of pollution. Those present do not real/y want to have people of 
pollution state monitoring involved. They do not trust the product firm as they put first their 
commercial interests. 

ln conclusion, the main objective of the partners is to enhance agricu/tural productivity and 
they consider that the attractiveness of the agricu/tural production is re/ated to appropriate 
procedure to guarantee a good quality and a low /evel of pesticide residue in horticultural 
productions. ln the same time they are conscious that periurban agriculture presents a bad 
image of their impact on water resources and the environment, even if this appreciation is not 
real/y justified. They attached a great importance to the participation of farmers for 
demonstration activities, and to the improvement of the regulation ru/es for agricu/tural 
productions. They are final/y interested in nove/ proposais able to design appropriate 
environmental indicators and related monitoring designs. 

A second meeting has been he/d in the afternoon at USP with the participation of Yara 
Chagas de Carvalho, Raphaele Oucrot and Serge Mar/et. Luiz Carlos Lucchini, Mara De 
Andrea (APTAl/nstituto Biologico) and Wanda Gunther (Facultade de Saude Publica) cou/d 
not participate to the meetings but has confirmed their interests to take part to the process. A 
meeting is planned on January in Sao Paulo for discussion amongst the expected partners. 
The following planning has been proposed for 2006 with the objectives to build and submit a 
new project for funding from 2007: 

- Recruitment of a junior Brazi/ian agronomist for 6 months (may to October 2006) in order 
to implement additional studies based on Vincent Brigno/'s survey of farmers (pesticides 
and fertilizers) and new investigation (/egislation, agronomist prescription, packaging 
recycling, interview of sel/ers/dealers, .. .) to complete the list of pesticides, and to prioritize 

1° Companhia de Saneamento Basico do Estado de Sao Paulo 
11 Centra De Estudos Técnicos De Segurança Patrimonial 



the hazardous substances with regard to total amount and properties. This agronomist 
cou/d be recruited by the sindicato with its agreement and adequate funding; 

- lmplementation of a monitoring device of water qua/ity to be specified with local partners. 
Note that C/RAD is in contact with the coordinator (EMA - Ecole des Mines d'Alès) of the 
European project called: "Screening methods for Water data lnFormaTion in support of the 
implementation of the implementation of the Water Framework Directive (SWIFT-WFO)". A 
first report "A tao/box of existing and emerging methods for water monitoring under the 
WFO" has been edited (http://www.swift-wfd.com(). The use of passive samplers has been 
proposed to Brazilian partners (http://exposmeter.se/J; 

- Organization of a 2-to-3-days-workshop (around October 2006) in order to elaborate a new 
project. As soon as possible, it is desirable: to involve the beneficiaries (Sindicato, CA Tl, 
Upper Tietê River Basin Committee, .. .) in collaboration with research institutions 
(APTAIIEA, APTA/18, FSP, CIRAD, . . .) ; to identify various funding opportunities ; and to 
anticipate proposais for the best preparation of the workshop. 

CIRAD is ready to contribute to the funding for 2006, at least for the cost of the junior 
agronomist. lt is now for the partners to decide getting involved and contributing to the 
process. 

Annex: Sao Paulo state legislation (extract) 
Do Uso da Aplicaçao 
Artigo 9° - Os produtos a que se refere o presente regulamento, cadastrados no Estado de Sao Paulo, 
somente poderao ser entregues ao uso para toda e qualquer forma de aplicaçao, inclusive as vendas 
aplicadas, mediante prescriçao por engenheiro agrônomo ou engenheiro florestal, dentro de suas 
atribuiçôes especfficas, por meio de utilizaçao do Receituario Agronômico, salvo casas excepcionais 
que forem previstos na Lei Federal n° 7.802, de 11 de julho de 1989 e respectiva regulamentaçao. 
§ 1 ° - Deverao constar do Receituario Agronômico, no mfnimo: nome do usuario; local de aplicaçao; 
cultura; quantificaçao da cultura, em hectares ou pés, ou sendo produto armazenado, o volume a ser 
tratado; agente causal provavel: nome comercial do agrot6xico; concentraçao; formulaçao; classe 
toxicol6gica; intervalo de segurança; dose; época da aplicaçao; nümero de vezes de aplicaçao; 
cuidados gerais; uso de equipamentos de proteçao individual; grupo quimico do produto; sintomas de 
alarme deintoxicaçao e antfdoto e ou tratamento. 
§ 2° - A receita agronômica referida neste artigo devera ser emitida em 4 (quatro) vias, pela menas, 
permanecendo uma delas em poder do estabelecimento comercial à disposiçao dos Ôrgaos 
Fiscalizadores pela perfodo de, no minima, 5 (cinco) anas, a contar da data da emissao. 
§ 3° - As embalagens usadas e as sabras de agrot6xicos serao devolvidas pela usuario ao 
comerciante, devendo este devolvê-las à pessoa ffsica ou jurfdica de quem adquiriu o produto. 

3. Impact de l'utilisation de pesticides sur cultures cotonnières au Mato 
Grosso 

Compte-rendu, conclusions et perspectives : 

Le projet fédérateur GRENAT intervient en appui à deux projets de recherche menés en 
collaboration par l'UFMT et le CIRAD sur un financement du FACUAL 12

: 

Le premier "Sistema de gerenciamento de informaçôes para o manejo sustentavel da 
cultura do algodao: I - Contaminaçao de solo e agua por biocidas e manejo do uso do 
solo" correspond pour le moment à une déclaration d'intention acceptée par le FACUAL. 
Le projet doit maintenant être rédigé pour un démarrage en Janvier 2006 et une durée 
approximative de 16 mois. La collaboration portera plus spécifiquement sur une 
caractérisation des pratiques des agriculteurs en matière d'utilisation de pesticides, et de 
la stratégie et des critères de décision des agriculteurs. 

12 Fundaçâo de Apoio a Cultura de Algodâo - http://www.facual.org.br/ 



Le second « Estudo da açao mitigadora da faixa de contençao e de sistemas de cultivas 
em lavouras de algodao sobre as perdas de solo, de agua, de nutrientes e a 
contaminaçao de recursos hfdricos por biocidas" a été financé en 2004 mais son 
exécution a été reportée sur la période 2005-2006. Il s'agit d'évaluer l'influence d'une 
bande enherbée sur la contention des pesticides, d'une part, et d'évaluer l'efficacité 
d'une couverture végétale morte sur la dynamique des pesticides et les risques de 
contamination des eaux de surface et souterraine. 

Les discussions sur le premier projet auront porté sur les objectifs et la mise en œuvre des 
travaux d'enquête. La profession est très impliquée et il ne fait aucun doute sur l'issue 
favorable de la procédure de financement. L'AMPA a déjà proposé un formulaire d'enquête 
et une procédure d'échantillonnage lors de la réunion. L'implication de l'AMPA sera 
déterminante pour s'assurer de la participation des agriculteurs. Son intérêt apparaît 
davantage porté sur l'évaluation des coûts de production dans un contexte où : les marges 
de la culture cotonnière sont extrêmement réduites (sinon négatives) ; les producteurs ont 
réduit les emblavements (principalement au profit du soja) d'environ 30% pour la saison 
2005-2006 ; et les variétés OGM pourraient atteindre 50% des surfaces. Au-delà une 
réduction des coûts de production est recherchée de façon à restaurer la compétitivité de la 
filière à l'exportation. Quelles que soient les objectifs des partenaires, ils se focalisent sur 
l'utilisation des produits phytosanitaires qui représentent à la fois la plus grande charge 
financière et le principal risque sur l'environnement. Les enquêtes chez les agriculteurs 
seront complétées par des entretiens avec les consultants qui les conseillent. 

Dans le détail, la procédure d'échantillonnage d'environ 20% des exploitations a été 
discutée. Le proposition formulée par l'AMPA distingue trois tailles d'exploitations : moins de 
1000 ha (165 petites), plus de 3000 hectares (37 grandes), et taille intermédiaire (74 
moyennes), et 7 régions géographiques. Les effectifs par classe sont parfois trop réduits et 
déséquilibrés. Il semble souhaitable de réduire le nombre de classes a priori sur la base 
d'hypothèses argumentées quant à la structuration de l'échantillon, et d'acquérir toute 
information utile permettant au besoin de structurer l'échantillon a posteriori sur d'autres 
critères pertinents (type de sol , variétés, ... ). Le questionnaire d'enquête devra être amélioré 
de façon à permettre une analyse pertinente des itinéraires techniques (y compris 
chronologiquement) et une analyse économique souhaitée par l'AMPA. Le programme 
prévisionnel prévoit : 

2 mois de préparation de la procédure d'échantillonnage et d'enquête Uanvier et 
février 2006) ; 
3 mois de réalisation des enquêtes (mars à mai 2006) ; 
5 mois de traitements des données : base de données, ... Uuin à octobre 2006) ; 
5 mois d'exploitation des résultats (novembre 2006 à mars 2007). 

Des restitutions sont envisagées en juillet 2006 (premiers résultats) et début 2007 pour les 
résultats complets de l'étude. Le travail sera réalisé avec l'appui d'un étudiant brésilien 
(mestrada) et d'un étudiant français (étudiant du CNEARC envisagé à partir d'avril/mai 
2006). Comme convenu précédemment, l'étudiant sera accueilli et encadré par: l'UFMT, 
Eric Scopel et Pierre Silvie au Brésil (Cuiaba, Mato Grosso) pendant environ 4 mois ; et 
Catherine Marquié et Serge Marlet au CIRAD à Montpellier pendant les phases initiales 
(préparation) et finales (rédaction) du travail. Les frais de transport et d'indemnités de stage 
de l'étudiant français seront pris en charge par le CIRAD (projet fédérateur GRENAT). 

Les discussions sur le second projet auront surtout porté sur l'amélioration du dispositif 
expérimental suite à la visite (la veille) des sites d'expérimentation : 

Modification des dispositifs lysimètriques dans un souci de plus grande représentativité 
des données collectées : déplacement de la bordure vers l'intérieur de la parcelle et 
aménagement d'un dispositif de collecte déporté d'une dizaine de mètres, mise en place 
plus profonde de façon à ne pas entraver les interventions culturales (semis notamment), 
doublement éventuel du nombre de lysimètres, ... Lors d'une prochaine campagne de 



culture, le dispositif (type Wishmeyer) de suivi du ruissellement pourrait aussi être 
déplacé vers l'amont afin de permettre le passage des engins de traitement sur la partie 
basse de la parcelle (au lieu du chemin en l'état du dispositif) ; 
Ajout rapide d'un pluviomètre, puis d'un pluviographe sur le site ; 
Ajout de dispositifs tensiomètriques permettant de caler un modèle et simuler les 
transferts hydriques dans le profil. Ces objectifs sont rendus possibles par le fait que 
différents paramètres requis seront effectivement mesurés par l'UFMT (courbes de 
rétention, conductivité hydraulique à saturation, ... ) 
Le projet fédérateur GRENAT interviendra dans 3 domaines : 1) Assurer deux journées 
de formation à l'utilisation du modèle HYDRUS 1 D pour la simulation des transferts 
hydriques (et du transport de solutés, le cas échéant) lors d'un prochain séjour de Serge 
Marlet à Cuiaba (avril/mai 2006) ; 2) Prendre en charge l'acquisition des équipements 
tensiomètriques ; et 3) Apporter son appui par l'envoi d'un stagiaire français (deuxième 
partie d'année de césure privilégiée en raison de l'incertitude pesant sur l'acquisition de 
résultats de qualité lors de cette première année d'investigation). 

Par ailleurs, l'UFMT vient d'échouer une première fois dans sa volonté de créer une nouvelle 
formation doctorale dans le domaine des ressources en eau (soumis à une commission 
CAPES dans le domaine de l'ingénierie). Sur cette base, ils envisagent de préparer un 
nouveau projet plutôt orienté vers la gestion de l'eau à soumettre à une autre commission 
dans le domaine de l'interdisciplinarité, d'autant plus cohérent que les enseignants
chercheurs impliqués sont originaires de plusieurs départements de l'université. A noter qu'il 
existe déjà une formation doctorale (FAMEV) dans le domaine de l'agriculture tropical à 
l'UFMT à laquelle participent certains membres de l'équipe constitutive. 

Les discussions auront enfin portés sur les perspectives de poursuite de cette collaboration 
au delà de l'échéance du projet fédérateur GRENAT fin 2006: 

Il a d'abord été convenu de préparer une proposition dans le cadre des accords 
CAPES 13-COFECUB14 portant sur la collaboration scientifique entre l'UFMT et le CIRAD 
(à soumettre avant la fin avril 2006) ; 
Il a ensuite été évoqué la possibilité de financement d'un poste d'accueil par le CNPq, 
notamment en appui à la mise en place d'une formation doctorale dans le domaine de 
l'eau; 
Il a été rappelé que Orscarlina Weber (département des sols et du génie rural) est 
potentiellement candidate à un contrat postdoctoral en France. Elle travaille notamment 
sur les processus d'écoulement de l'eau et des solutés. Elle bénéficie de quelques 
notions de français. Elle participe étroitement aux activités du « Grupo de Estudos de 
Po/uentes Ambientais » et est associé à ses projets de formation doctorale, mais est 
aussi membre de la formation doctorale FAMEV. 
Toute autre opportunité de financement pourra être exploitée pour pérenniser cette 
relation de collaboration scientifique (FACUAL, FAPEMAT15

, ambassade de France, 
projets européens, ... ). 

En marge de ces discussions, et sur les conseils successifs de Geert Van Vliet (DS CIRAD à 
Montpellier) et de Philippe Petithuguenin (Délégué CIRAD à Brasilia), un entretien a été 
organisé avec Eric Scopel et Richard Pasquis lors de mon passage à Brasilia. Richard 
Pasquis participe au projet européen : « Building consensus on access to natural resources 
in the Brazi/ian Amazon », coordonné par le WWF-Brasil. Le projet intervient notamment 
dans le nord de l'état du Mato Grosso dans la municipalité de Guarantan do Norte 
(périphérie d'Alta Florista). Une des questions abordées portent sur la défriche de la forêt 

13 Coordenaçaô de Aperfeicoamento de Pessaoal de Nive! Superior - http://www.cnpq.br/ 
14 Comité Français d'Evaluation de la Coopération Universitaire avec le Brésil -
http://www.egide.asso.fr/fr/programmes/cofecub/ 
15 Fundaçao de Amparo à Pesquisa do Estado de Mato Grosso - http://www.fapemat.mt.gov.br/ 



pour le développement d'une agriculture intensive, principalement à base de Soja, et le 
recours à des quantités croissantes de produits phytosanitaires, notamment fungicides pour 
faire face au développement rapide de la rouille dans ces conditions climatiques. Les 
préoccupations communes portent notamment sur la caractérisation des pratiques des 
agriculteurs et des échanges à caractère méthodologique pourraient (dans un premier 
temps) être organisées. Ils pourraient être facilités par la présence à Alta Florista d'une 
équipe de géographes de l'UFMT, partenaire du projet. Parmi les partenaires du projet, la 
discussion aura plus particulièrement portée sur deux autres institutions brésiliennes 
fortement impliquées sur les enjeux environnementaux de la zone : l'IPAM16 qui travaille sur 
les pratiques agricoles dans le Nord du Mato Grosso ou l'ISA17 qui travaille sur le bassin du 
Xingu et la déforestation liée au développement de la culture du Soja. Ces institutions 
pourraient être contactées pour être associé au montage d'un projet le cas échéant. 

J'ai enfin rencontré Jean-Louis Belot à Cuiaba avec qui nous avons librement échangé sur le 
projet fédérateur GRENAT, d'une part, et la situation de l'agriculture (cotonnière en 
particulier) dans le Mato Grosso. J'en ai retenu que cette agriculture très intensive avait 
vraisemblablement atteint ses limites et que de profondes évolutions étaient prévisibles dans 
les prochaines années. Ces observations me confortent dans l'intérêt d'un programme de 
recherche permettant de suivre et d'évaluer les conséquences environnementales de ces 
changements techniques. 

Report, conclusions and prospects: 

The GRENAT federator project intervenes in support with two research projects carried out in 
collaboration by the UFMT and the C/RAD on a FACUAL 18 funding; 

The first one : "Sistema de gerenciamento de informaçoes para o manejo sustentavel da 
cu/tura do a/godao: I - Contaminaçao de solo e agua por biocidas e manejo do usa do 
solo" is still a draft accepted by FACUAL for funding. The project must now be written for 
starting in January 2006 for 16 monthes. Collaboration will relate more specifically to a 
characterization of the practices as regards use of pesticides, and the strategy and 
decision criteria of the farmers. 
The second one: « Estudo da açao mitigadora da faixa de contençao e de sistemas de 
cultivas em /avouras de a/godao sobre as perdas de solo, de agua, de nutrientes e a 
contaminaçao de recursos hfdricos par biocidas" has been fund in 2004 but its 
implementation has been postponed to 2005-2006. The collaboration will focus 
specifically on the eva/uation of grassed strip and vegetable caver on pesticide transfert 
and contamination of surface and groundwater. 

The discussions on the first project have been related to the objectives and the 
implementation of the survey. The profession is very concerned and it is not any doubt about 
the funding. The AMPA already proposed a form and a sampling procedure. AMPA 
implication will be determining to be ensured of the participation of the farmers. lts interest 
appears more dedicated to the production cost in a context where: the margins of the cotton 
growing are extremely reduced (if not negative); the producers reduced the acreage (main/y 
with the profit of soja) by approximately 30% for the season 2005-2006; and GMO cou/d 
reach 50% of the cotton growing area. A reduction of the production costs is required in order 
to restore to competitiveness for exportation. Whatever the objectives of the partners, they 
are focused on the use of pesticides which represent bath the greatest expenses and the 
main environmental hazard. The surveys will be supplemented by discussions with the 
consultants who advise the farmers. 

16 Instituto de Pesquisa Ambiental da Amazônia - http ://www.ipam.org.br/ 
17 Instituto socioambiental - http ://www.socioambiental.org/ 
18 Fundaçao de Apoio a Cultura de Algodao - http://www.facual.org.br/ 



ln detail, the sampling procedure of about 20% of the farms was discussed. The AMPA 
proposai distinguishes three classes: Jess than 1000 ha (165 sma/1 farms), more than 3000 
hectares (37 large farms), and middle size (74 medium farms), and 7 geographica/ areas. 
The number by c/ass is sometimes too low and unbalanced. lt seems better to reduce the 
number of classes a priori on the basis of assumptions for structuration of the sample, and to 
get any usefu/ information al/owing to structure the sample a posteriori on other relevant 
criteria (type of ground, varieties .. .). The survey form wi/1 have to be improved in order to 
al/ow a relevant analysis of the cropping practices (including chronologically) in addition to 
the economic analyses desired by the AMPA. The forward programme is : 

2 months of preparation of the procedure of sampling and survey (January and 
February 2006); 
3 months of survey (March at May 2006); 
5 months of data processing (June at October 2006); 
5 months of data ana/ysis (November 2006 at March 2007). 

Restitutions are planned in July 2006 (first results) and at the beginning of 2007 for the 
complete results of the study. Work wi/1 be completed with the support of a Brazi/ian student 
(mestrada) and of a French student (CNEARC from avril/mai 2006). Like agreed previous/y, 
the student wi/1 be accomodated and managed by UFMT, Eric Scope/ and Pierre Si/vie in 
Brazil (Cuiaba, Mato Grosso) during approximately 4 months; and Catherine Marquié and 
Serge Mar/et in Montpellier. The charges of the French student wi/1 be supported by CIRAD 
(GRENAT federator project) . 

The discussions on the second project have been related to the improvement of the 
experimental device following our visit (day before): 

Modification of the Jysimetric devices for a better representativeness of the collected data: 
disp/acement towards the interior of the field and installation of the collector off-set of ten 
meters, installation deeper in order not to interfere with the farming practices (sowing in 
particu/ar), possible doubling of the number of Jysimeters ... At the time of a forthcoming 
campaign, the collecting device (standard Wishmeyer) of run-off could a/so be moved 
upstream in order to al/ow passing of the treatment machines on the /ow part of the field 
(instead of the way); 
Fast addition of a pluviometer, then of a recording rain-gauge on the site; 
Addition of tensiometer devices al/owing to ca/ibrate a mode/ and to simulate the water 
f/ow within the soi/ profile. These objectives are made possible by the fact that various 
parameters wi/1 be actual/y measured by UFMT (retention curve, hydrau/ic conductivity 
.. .) 

The GRENAT federator project wi/1 support the project in : 1) Ensuring a two days formation 
for the use of HYORUS 1 D mode/ for the simulation of the water flow (and so/ute transport) 
for the forthcoming stay of Serge Mar/et in Cuiaba (avril/mai 2006); 2) Oealing with the 
acquisition of tensiometer devices; and 3) Bringing its support by a French trainee. 

UFMT has just fai/ed to create a new postgraduate formation in the field of the water 
resources (submitted at CAPES in the field of engineering). On this basis, a new project 
cou/d be prepared in the field of water management and submitted to another commission in 
the field of the interdisciplinarity research because the Brazilian researchers are originating 
from several departments of the university. lt should be noted that there is already a 
postgraduate formation (FAMEV) in the field of tropical agriculture within UFMT to which 
certain members of the constitutive team take part 

The discussions wi/1 have final/y been related to the prospects of extending this collaboration 
after 2006: 



lt was first agreed to prepare a proposai in response to the cal/ within the framework of 
the CAPES 19-COFECUB20 agreement on scientific collaboration between UFMT and 
C/RAD (to be submitted by the end of April 2006); 
lt was also evoked a fellowship which cou/d be funded by CNPq, especial/y to support the 
postgraduate formation ; 
Orscarlina Weber (department of soi/ and agricultural engineering) is potentially 
candidate for a postdoctoral contract in France in order to enhance her experience on the 
processes of water and so/ute transport in soi/. She has a basic knowledge in French. 
She takes part in the activities of the "Grupo de Estudos de Po/uentes Ambientais "and 
is also member of the postgraduate formation FAMEV. 
Any other funding opportunity cou/d be exploited to continue this scientific collaboration 
(FA CUAL, FAPEMA T21

, embassy of France, projects European .. .). 

ln margin of these discussions, and following the advises of Geert Van Vliet (OS CIRAD in 
Montpellier) and of Philippe Petithuguenin (CIRAD representative in Brasilia), a meeting was 
organized with Eric Scopel and Richard Pasquis in Brasilia. Richard Pasquis takes part in the 
European project: "Building consensus one access to natural resources in the Brazilian 
Amazon ", coordinated by WWF-Brasil. The project intervenes in particular in the north of the 
state of Mato Grosso in the municipality of Guarantan do Norte (periphery of Alta Florista) . 
One of the tackled questions relates to the c/eared patch of the forest for the development of 
an intensive agriculture, main/y based on Soja, and the use of increasing amount of 
pesticides, in particular fungicides to face the development of rust under these climatic 
conditions. The common concerns relate to the characterization of the farmers practices and 
of exchanges on methodo/ogy cou/d be organized. They cou/d be facilitated by the presence 
in Alta Florista of a geographers team of UFMT, partner of the project. Among the partners, 
the discussion wi/1 have more particularly related to two other Brazilian institutions strongly 
implied on the environmental stakes of the zone: the IPAM 22 which works on the agricultural 
practices in the North of the state of Mato Grosso; or the /SA 23 which works in on the Xingu 
basin and deforestation related to the development of Soya. These institutions could be 
contacted to be associated of a project if necessary. 

I final/y met Jean-Louis Belot in Cuiaba with which we exchanged on the GRENAT federator 
project, and agriculture (cotton in particu/ar) in the state of Mato Grosso. I noticed that this 
very intensive agriculture had probably reached its limits and that deep evolutions were 
foreseeab/e within the next few years. These observations reinforces my opinion in the 
interest of a research program on the environmental consequences of these technical 
changes. 

4. Risques environnementaux liés à l'exploitation d'un petit aquifère alluvial 
vulnérable dans le Ceara, NE brésilien semi-aride 

Les discussions et propositions viennent compléter les différentes propositions formulées 
suite à la mission récente d'Anne Coudrain (26/09 au 1/10/2005) qui assure la direction 
scientifique de la thèse de Julien Burte (en co-tutelle avec le professeur Horst Frischkorn). 
La priorité devra notamment être accordée à la poursuite des travaux de calibration du 
modèle FEFLOW pour la simulation 3D du fonctionnement hydrologique de la nappe 
alluviale de la vallée de Forquilha et la rédaction d'un article à soumettre dans une revue 

19 Coordenaçao de Aperfeicoamento de Pessaoal de Nive! Superior - http://www.cnpq.br/ 
20 French committee of Evaluation of the University Co-operation with Brazil -
http://www.egide.asso.fr/fr/programmes/cofecub/ 
21 Fundaçao de Amparo à Pesquisa do Estado de Mato Grosso - http://www.fapemat.mt.gov.br/ 
22 Instituto de Pesquisa Ambiental da Amazônia - http://www.ipam.org.br/ 
23 Instituto socioambiental - http://www.socioambiental.org/ 



internationale lors du séjour de Julien Burte à Montpellier entre décembre 2005 et février 
2006 (3 mois). Un appui aux travaux de thèse de Julien Burte sera plus particulièrement 
apporté par Serge Marlet et le projet fédérateur GRENAT sur les problèmes de salinité des 
eaux et des sols sur les questions suivantes : 

1. La première problématique de recherche concerne la compréhension de l'acquisition des 
caractéristiques géochimiques des eaux de l'aquifère alluviale utilisée pour l'irrigation. 

A ce stade, les informations disponibles concernent principalement : 
La mesure systématique de la conductivité électrique de 20 puits suivis par Julien Burte 
depuis au moins 2 ans ; 
L'analyse systématique des variations temporelles de la composition chimique de 2 
puits; 
Quelques analyses complémentaires réalisées sur les eaux de surface (réservoirs, 
écoulements superficiels, ... ) ou les eaux souterraines sur quelques forages profonds sur 
l'aquifère du socle cristallin. 

Les principales observations réalisées concernent : 
Une forte variabilité spatiale de la qualité des eaux de l'aquifère alluviale ; 
De faibles variations temporelles de la qualité des eaux souterraines en fonction des 
variations saisonnières de la pluie et du régime hydrologique ; sauf : 
Un brusque changement de la composition des eaux souterraines suite à une crue 
exceptionnelle ayant recouvert la totalité de la vallée alluviale en février 2004. 

Il est proposé de compléter ces informations par l'analyse complémentaire d'un certain 
nombre d'échantillons disponibles : 

Réalisation d'une typologie de situation permettant d'identifier quelques puits 
représentatifs des différentes situations hydrologiques et géochimiques de la vallée, et 
réalisation d'analyses complémentaires permettant de caractériser l'évolution temporelle 
de leur composition chimique (en complément des 2 puits déjà caractérisés) ; 
Identification de quelques dates clés (notamment avant et après la crue exceptionnelle 
de 2004) et réalisation d'analyses complémentaires à chacune de ces dates sur 
l'ensemble des 20 puits ; 
Ces analyses seront réalisées à court terme et financées à hauteur de 1500 € par le 
projet fédérateur GRENAT sur son budget 2005. 

Après consultation rapide d'une publication transmise par Julien Burte sur la « Composition 
chimique des eaux de socle du Nordeste Brésilien (Alburquerque et al , 1999)24 », il apparaît 
que la qualité des eaux de l'aquifère alluviale est assez similaire à la qualité des eaux de 
socle. De plus le déterminisme de la qualité des eaux de socle pourrait s'avérer similaire à 
celui mis en évidence dans la vallée de l'lndus au Pakistan (Marlet, 199725

). Il résulterait d'un 
lessivage progressif d'une salinité primaire d'origine marine par les eaux douces 
continentales . Il semblerait opportun de contacter les auteurs de cette étude afin d'obtenir les 
résultats des analyses exploitées pour cette publication . 

Les résultats attendus portent sur une compréhension des mécanismes d'acquisition de la 
qualité des eaux de la nappe alluviale, et la réalisation d'une typologie de la qualité des eaux 
qui puisse ultérieurement servir de base aux travaux de simulation pour la caractérisation 
des tendances prévisionnelles d'évolution des sols (salinité, sodicité, alcalinité) sous 

24 Albuquerque, LG de, Gheyi, HR e Medeiros, JF de, 1999. Composicao quimica de aquas do cristalino do 
Nordeste Brasileiro. Revista Brasileira de Engenharia Agricola e Ambiental, 3 ( 1 ), 11-17, Campina Grande, PB, 
DEAg, UFPB 
25 Marlet, S., 1997. Salinization of the irrigated soils in the Punjab (Pakistan), IIMI, Report NO.C-9, Lahore, 32 
p. 



l'influence de l'irrigation . L'interprétation des résultats sera initiée, et la préparation 
éventuelle d'un article discutée lors du séjour de Julien Burte à Montpellier. 

2. La seconde problématique concernerait l'analyse des risques de dégradation des sols 
sous l'influence de l'irrigation. 

A ce stade, les analyses disponibles mettent en évidence une grande diversité des qualités 
d'eau d'irrigation non seulement en terme de salinité, mais aussi en terme de signes (positif 
ou négatif) de l'alcalinité résiduelle susceptible de conduire à terme à des évolutions très 
différenciées. Les autres informations disponibles concernent principalement quelques 
analyses de sol réalisées sur les parcelles de culture. Un premier bilan devra être réalisé 
avec la définition d'une procédure d'échantillonnage et la réalisation d'analyses 
complémentaires. 

La première phase du travail concernera la réalisation de simulations numenques des 
tendances prévisionnelles liées à l'utilisation de chacun des grands types d'eau d'irrigation 
identifiés à l'issue de la phase précédente. Ces simulations seront complétées par la 
réalisation d'analyses de sensibilité portant sur les principaux autres déterminants de 
l'évolution des sols dans des gammes de variations réalistes : fraction de lessivage et 
capacité d'échange cationique (CEC). Les premières simulations seront réalisées lors du 
passage de Julien Burte à Montpellier de façon à se familiariser à l'utilisation du modèle 
IRRICHEM. 

La seconde phase du travail portera sur la réalisation d'un certain nombre d'analyses de sol 
complémentaires permettant de confirmer les tendances évolutives simulées. Une éventuelle 
contribution financière du projet fédérateur GRENAT sera proposée dans les prochains mois 
suite à l'établissement de son budget prévisionnel 2006. Les stratégies d'échantillonnage 
seront définies lors du séjour de Julien Burte à Montpellier : 

Comparaison avec les analyses antérieures permettant d'apprécier les évolutions ; 
Comparaison avec des témoins adjacents non irrigués ; eUou : 
Exploitation de la variabilité spatiale au sein de groupes parcelles irrigués à partir 
d'un même puits. Cette variabilité devra être préalablement caractérisée à partir d'un 
indicateur simple (conductivité électrique par exemple). 

3. Autres remarques et suggestions: 
Il semblerait utile de développer une méthodologie permettant de caractériser la forte 
variabilité spatiale de la qualité des eaux de nappe. En complément des différentes 
approches proposées par le prof. Frischkorn, la conductivité électromagnétique 
pourrait fournir une représentation détaillée de la variabilité des eaux souterraines en 
un temps limité ; 

Il semblerait utile de prévoir la conception et la mise en œuvre d'un dispositif 
d'observation pour le suivi et l'évaluation des pratiques et de leurs effets sur 
l'environnement. Deux orientations sont envisageables. 

La première correspondrait à la mise en place d'une sorte d'Observatoire de 
Recherche sur l'Environnement (exemple des OREs français) pour l'étude des 
processus en cours sur le long terme. Le FUNCEME semble disposer à répondre à 
l'appel d'offre de l'AISH et la vallée de Forquilha pourrait ainsi devenir un site 
expérimental de référence. 
La seconde correspondrait à la conception d'un observatoire des pratiques et de 
l'environnement pour l'évaluation des impacts environnementaux du développement 
envisagé de programmes d'irrigation dans la zone. Un tel dispositif correspond à une 
logique différente d'accompagnement des acteurs du développement selon une 
approche participative autour d'objectifs prioritaires et la définition d'indicateurs 
simples permettant de les décrire. A noter qu'un programme de recherche 



d'accompagnement a été élaboré il y a deux ans avec l'appui de Pascal Kossuth 
dans la perspective d'un tel développement. 

Annexe : Programme et principaux contacts 

• Lundi 14 novembre : départ de Montpellier pour Paris et Sao Paulo 
• Mardi 15 novembre : arrivée à Sao Paulo. Premières discussion avec Raphaele Ducrot 
• Mercredi 16 novembre : 

- Réunion au CATI à Mogi das Cruzes avec la participation de représentants du CATI, 
du Syndicat des producteurs ruraux de Mogi das cruzes, du comité de bassin de la 
haute vallée du Tietê, de l'APTA/IEA26 (Yara Chagas de Carvalho) et du CIRAD 
(Raphaele Ducrot et Serge Marlet) ; 

- Réunion à l'USP entre l'APTA/IEA (Yara Chagas de Carvalho) et du CIRAD (Raphaele 
Ducrot et Serge Marlet) 

- Départ de Sao Paulo pour Fortaleza 
• Jeudi 17 novembre : 

- Arrivée à Fortaleza ; Entretien initial avec Julien Burte ; 
- Visite de la FUNCEME (Fundaçao Cearense de Meteorologia e Recursos Hidricos) : 

Entretien avec Eduardo Savio Passos Rogrigues Martins, directeur technique ; 

- Entretien avec le professeur Horst Frischkorn (Université du Ceara), co-directeur de 
thèse de Julien Burte 

• Vendredi 18 et Samedi 19 novembre : Visite du site de Quixeramobim et entretiens 
complémentaires avec Julien Burte 

• Dimanche 20 novembre : départ de Fortaleza pour Brasilia ; arrivée à Brasilia et premier 
entretien avec Eric Scopel 

• Lundi 21 Novembre: 
- Entretiens avec Eric Scopel, Philippe Petithuguenin (Délégué CIRAD), Richard 

Pasquis et Thierry Becker (IRD) 
- départ vers Cuiaba 

• Mardi 22 Novembre : Visite de terrain avec Eric Scopel 
• Mercredi 23 Novembre : 

- Réunions à l'UFMT/ICET27 avec Eric Scopel, Pierre Silvie, Eliana Dores et son 
équipe28

, et M. Alfredo Benzoni Neto, directeur technique de l'AMPA29 
; 

- Entretien avec Jean-Louis Belot 
• Jeudi 24 et vendredi 25 novembre : retour vers Sao Paulo, Paris et Montpellier 

26 Agencia Pau lista de Tecnologia dos Agronegocios/lnstituto de Economia Agricultura 
27 Universidade Federal de Mato Grosso - lnstituto de Ciências Exatas e da Terra - http://www.ufmt.br/ 
28 Laboratorio de Analise de Residuos de Biocidas (LARB-Departamento de Quimica)- Grupo de Estudos de 
Poluentes Ambientais 
29 Associaçao Mato-grossense dos Produtores de Algodào - http ://www.ampa.eom.br/ 
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